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Mensaje del Presidente 

Dirigirme a ustedes y hacerles partícipes de los asuntos más 
relevantes que hemos vivido este año en esta su Asociación de 
Industriales de Puerto Rico es mi responsabilidad.  Lo hacemos 
desde la perspectiva de los Diez Puntos Transcendentales que me 
tracé al asumir las riendas de esta organización en enero de este 
año.  Este informe que les presento recoge aquellas gestiones, 
logros y actividades más importantes que ocuparon nuestra 
atención durante el año 2014-15. 
 
Puerto Rico vive, sin duda, los más grandes retos económicos y 
sociales de su historia reciente.   Situaciones que nos han nos han 
amenazado, nos han conmovido y nos han retado. Es menester 
crecerse ante los retos para participar activamente impulsando la 
economía. Así  contribuimos al desarrollo de actividad industrial 
pero también lo hacemos por vía de la extensa gama de servicios 
disponibles para nuestros socios, fruto de la vocación de 
crecimiento e innovación que nos distingue.  
 
Este ha sido un año muy especial para la Asociación porque marca un año en que la gestión fue 
compartida con la pasada presidenta de esta asociación Waleska Rivera, quien dirigió nuestros 
trabajos hasta diciembre de 2014.   Nos llena de satisfacción ver los resultados presentados y el 
impacto logrado por la Asociación. Estos logros son producto de la dedicación y el trabajo profesional 
de todos los que participan en la Junta de Directores, en los Comités y en las Regiones;  a ellos, al 
personal de la Asociación y al de mi empresa también les estoy agradecido. Este es un grupo dedicado 
y comprometido con la institución y con Puerto Rico.  Ellos son los que nos permiten hoy, a pesar de 
los retos que encaramos, hablar de logros y planes futuros. Reciban todos nuestro profundo 
reconocimiento y agradecimiento. Dichos logros nos enseñan de manera objetiva y tangible, que la 
misión, los objetivos y el compromiso que adquirimos, se están cumpliendo. 
 
Igualmente reconocemos a los oficiales gubernamentales que laboran en distintas agencias y 
departamentos de los gobiernos local y federal que participan activamente en nuestras actividades, 
así como también a todos nuestros patrocinadores que año tras año se esmeran para que nuestras 
actividades sean concurridas, productivas y enriquecedoras. Muchas gracias a todos los que de una 
forma u otra han colaborado en nuestra labor.    
 
Carlos Rivera Vélez, PhD. 
Presidente 
Asociación de Industriales 
Mayo 2015 
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Introducción 

Al comenzar mi gestión,  unas tras otra se apiñan en nuestro entorno numerosas 

noticias que nos llenan de preocupación.  Ante  estos retos,  es importante actuar con 

premura y en muchos frentes. En materia de desarrollo económico, ¿qué exige de 

nosotros esta crisis?  Nos exige ponderación y solidaridad.  Ponderación para acoger 

e implantar medidas que sean viables y efectivas a largo plazo.  Solidaridad para 

pensarnos en comunidad.  No hay lugar para la improvisación. No podemos darnos el 

lujo de implantar medidas que luego no podamos sostener a mediano y largo plazo. 

Por tanto, debemos desarrollar esta cuidadosa ecuación que nos permita balancear el 

estímulo a nuestro desarrollo económico con nuestras expectativas de servicios de 

excelencia.   

 

Nunca fue mas apropiado creer y 

apostar a un mejor futuro en el país del 

que formamos parte.  Pero para 

pensarnos distinto, debemos creer que 

este futuro es posible. Reconstruir la 

economía de Puerto Rico para 

encaminarla por un derrotero de 

desarrollo sostenible y sostenido 

necesitamos aprender de nuestros 

errores y aciertos y crear nuevos 

conocimientos para construir un 

modelo que se ajuste a nuestra 

realidad.  

 

Por ello, aprendiendo de las lecciones 

del pasado es fundamental acometer con voluntad y determinación el 

establecimiento de empresas locales de manufactura y servicios entrelazadas con la 

manufactureras multinacionales;  desarrollar nuestros destinos turísticos locales 

vinculados con los hoteles, promover nuestras empresas de tecnología ligadas con las 

demás empresas, y desplegar nuestra capacidad de innovación para exportar nuestros 

productos, exportar nuestro talento y exportar nuestra cultura. 

 

De ahí que, para guiar nuestros pasos por la ruta del desarrollo, hayamos delineado 

un plan de Diez Puntos Transcendentales.  Este informe tiene como objetivo describir 

 
DIEZ PUNTOS TRASCENDENTALES 
2015-2017 

 
• Integración 
• Continuidad 
• Desarrollo 
• Internacionalización 
• Presencia 
• Promoción 
• Competitividad 
• Educación  
• Responsabilidad Social  
• Valor al socio 
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nuestro progreso por esta ruta trazada con determinación.  Construimos juntos el 

mañana que nos merecemos. 

Integrar voluntades 

• Participar en alianzas con otras entidades para promover el 

desarrollo económico y social de PR. 

• Promover una cultura de dueños y orgullo por el trabajo 

• Celebrar la excelencia 

 

Crear un clima favorable para el desarrollo de las empresas manufactureras y las de 

servicio es fundamental para que éstas florezcan y se desarrollen.  Durante el año se 

desarrollaron un sinnúmero de gestiones en varios frentes para crear las alianzas 

internas y externas necesarias para fortalecer esta gestión.  En esta sección del 

informe apreciarán ustedes la labor que realizan nuestras Regiones así como las 

alianzas externas con las que formamos la cadena de valor y que fomentan el clima 

favorable al empresarismo de manera que podamos progresar todos juntos.  

 

Alianzas Internas 

Nuestras regiones han estado activas.  La Región Oeste se ha integrado a los esfuerzos 

del PRTECH y gestó un acuerdo de colaboración.  La Región Centro Oriental participó 

activamente en la Cumbre de Desarrollo Económico en Humacao.   

 

La región Centro Oriental desarrolló el programa de Hermano Mayor.  Este quizás es 

una de las actividades mas emblemáticas del significado de pertenecer como socio de 

la Asociación de Industriales. Se trata de que las empresas más sofisticadas puedan 

transmitir conocimientos y tecnología a empresas con menos recursos.  De esto se 

tratan las alianzas, permiten crear cadenas de valor combinando recursos.   

 

Nuestras actividades de Networking no se limitan a las gestión de suplidor comprador.  

También los lazos profesionales y colaborativos se fomentan por medio del 

intercambio personal.  Nuestra reunión del 24 de abril en la Alcaldía de Ponce, con 

nuestros socios de la Región Sur, fue concurrida y animada. 

 

Alianzas Externas 

Algunas de las alianzas externas que hemos creado son con el sector público y otras 

con entidades empresariales.   
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Uno de los sectores mas importantes en la manufactura local es el sector de alimentos 

elaborados.  Por esta razón nuestros lazos con el sector agrícola tienen 

manifestaciones industriales.  Para estrechar estos vínculos nos reunimos con el 

presidente de la Asociación de Agricultores, la Secretaria de Agricultura, el principal 

de la escuela agrícola de Lajas para determinar el interés en colaborar en un proyecto 

piloto de industrialización agrícola. 

 

Estrechar lazos de colaboración con nuestras asociaciones hermanas nos sirve para 

crear el clima de negocios favorables para impulsar el desarrollo económico de la Isla.  

Así, el acuerdo logrado entre PRCIC, DDEC y AIPR para integrar esfuerzos maximiza los 

recursos que aportan todas las entidades.   

 

También hemos creado vínculos con la academia porque de la sabiduría que entrañan 

nos enriquecemos todos.  La Región Centro Oriental ha desarrollado foros donde la 

academia yΟla industria pueden identificar investigaciones de beneficio mutuo. Así, la 

Región Sur firmó un acuerdo con la Universidad Católica y con la Universidad 

Interamericana para el desarrollo de investigaciones de relevancia para la industria.   

 

Las distintas organizaciones que conforman nuestro tejido empresarial trabajaron 

intensamente en estos momentos en que el país exige acción concertada.  Así:  

 

¶ Participamos en la Coalición Multisectorial para lograr una integración genuina 

entre todos los sectores privados con el fin de dirigir los trabajos de la 

recuperación económica.  

 

¶ Trabajamos junto a ejecutivos de Scotiabank una agenda de colaboración.  

 

¶ Nos integramos a trabajar con el  Fideicomiso de Ciencia y Tecnología donde 

se otorgaron las becas de $150,000 a proyectos de investigación galardonados. 

Pretendemos identificar otras futuras líneas de colaboración.  

 

¶ Participamos en la investidura de nuevos colegiados en el Colegio de 

Ingenieros y Agrimensores de Puerto Rico y en los actos de juramentación de 

la Asociación de Productos de Puerto Rico. También establecimos lazos con la 

Asociación de Radiodifusores, para identificar proyectos que podamos 

desarrollar juntos. 

 

¶ Participamos activamente en las actividades del Minority Supplier 

Development Council. 
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¶ Brindamos apoyo a grupos multisectoriales publicando anuncios y cartas al 

liderato gubernamental exhortando a la integración y al diálogo en cuanto a la 

reforma contributiva, así como la prevención de más impuestos al sector 

productivo. 

Dar continuidad 

 

• Continuar monitoreo para la implantación de las Diez Tácticas 

para energizar la economía 

 

En agosto de 2012, la Asociación de Industriales de Puerto Rico (AIPR) presentó diez 

Tácticas Puntuales para Re-Energizar el Desarrollo Socioeconómico de Puerto Rico.  En 

ese momento indicamos que, de implantarse los programas que se diseñaran al 

amparo de cada una de estas tácticas, éstas tenían el potencial de estimular la 

creación de empleo, inversión y desarrollo socioeconómico de Puerto Rico. 

 

Aunque estos programas fueron diseñados como parte del plan de trabajo de la 

pasada Junta, esta Junta ha mantenido como prioridad, dar continuidad a estas diez 

tácticas.   Se definieron tácticas y no estrategias a largo plazo porque tenemos 

urgencia y una obligación impostergable de transformar nuestra economía.  ¡No 

podemos esperar más!  

 

Las tácticas se clasificaron en tres tipos: tácticas que requieren acelerar la 

implementación de esfuerzos ya comenzados; tácticas que requieren acción del 

Ejecutivo para poder comenzar y tácticas que requieren legislación para implantarse 

en los años 2014 y 2015. Nos place informar que la mayoría de las propuestas de la 

AIPR ya han sido aprobadas y están en ejecución. 

 

Es menester reconocer que varias organizaciones del país han colaborado 

intensamente con las agencias públicas para adelantar estas tácticas.  Aunque queda 

mucha tarea por hacer, estamos firmes, marcando el derrotero que tenemos por 

delante. 

Al pasar revista de donde estamos luego de dos años de haber definido estas Diez 

Tácticas para Re-Energizar la Economía podemos sentirnos satisfechos de haber 
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adelantado en nuestro camino de progreso.  También vemos que queda mucho por 

hacer.   

Es menester superar los desaciertos del pasado: el desempleo, el endeudamiento, el 

déficit fiscal y la falta de disciplina en cuanto a los gastos y la gestión gubernamental. 

El proceso de aprendizaje provee lecciones que permiten crear una propuesta de una 

economía diferente que fomenta la creación de empleos, la inversión en una 

economía diversificada que fortalece la oferta gubernamental de servicios de 

excelencia para nuestra ciudadanía.  Una economía en la que invertimos en educación, 

en salud y en seguridad social; que promueve la igualdad de oportunidades para 

todos; y nos aleja de la dependencia. Solo articulando nuevas propuestas lograremos 

el desarrollo socioeconómico al que aspiramos. 

 

A todos los equipos de trabajo que han laborado en adelantar el progreso alcanzado 

en la implantación de estas tácticas, les felicito y convoco a generar juntos las bases 

de lo que impulsará a la Asociación de Industriales en los próximos años por venir.    
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Desarrollar la industria puertorriqueña 

• Promover “Compra en Puerto Rico” 

• Abogar por un Sistema Unitario de Compras Públicas 

• Sustituir importaciones por manufactura local 

• Promover programas pilotos en manufactura, tecnología, 

investigación y desarrollo. 

• Promover la agricultura industrializada 

 

La Asociación de Industriales de Puerto Rico tiene un compromiso inquebrantable con 

el país.  La economía y los empleos en Puerto Rico los generan las empresas locales.  

El 90.1% de las empresas que operan en la Isla son empresas locales. En términos de 

empleos, cerca de 70% de estos se generan en empresas locales. Las empresas no 

locales, en promedio, emplean a un mayor número de personas  por empresa (14 

empleos por empresa local y 63 empleos por empresa no local. Pero en conjunto, solo 

generan el 30% de los empleos. El 83% de las empresas manufactureras son locales. 

 

Mover nuestro país adelante es el deseo de todos los que estamos aquí. Una de las 

estrategias fundamentales para mover el país es fomentar, proteger y desarrollar a su 

máximo potencial la industrial local.  Entre las estrategias una que tiene un efecto 

multiplicador inmediato y sustancial es el de comprar más de lo que producimos en 

Puerto Rico.   

 

Se estima que las agencias del Ejecutivo compran el 80% de las compras totales del 

Gobierno.  Estas agencias compraron $1,950 millones en un período de dos años.  Ellos 

se refieren al Departamento de Educación (DE), el Departamento de Salud (DS), el 

Departamento de Corrección y Rehabilitación (DCR), el Departamento de la Familia 

(DF), el Departamento de Transportación y Obras Públicas (DTOP) y la Policía de 

Puerto Rico.   

 

Sin contar con los municipios, el gobierno cuenta con 133 agencias, si agregásemos lo 

que compran todas las agencias que no son parte del ejecutivo, podemos asumir que 

la cantidad que compra el gobierno de Puerto Rico supera los $2,000 millones anuales 

sin contar las compras de petróleo de la AEE. Según estadísticas del Departamento de 

Comercio y Exportación el gobierno compra $4,500 millones al año.   Hemos optado 

por calcular que las compras son $2,000 excluyendo las compras de petróleo. Bajo 
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este escenario, las compras del gobierno representan un 12% del Producto Interno 

Bruto de Puerto Rico. 

 

Demás está decir, que si nos aseguramos que el 15% de estas compras se generan en 

compras de productos hechos en Puerto Rico esto se traduce en la creación de 

empleos y de capacidad empresarial local.  Compras por valor de $2,000 millones 

anuales ameritan el escrutinio ponderado de la empresa privada, del ejecutivo y de la 

Asamblea Legislativa para determinar cuál debe ser la política pública que atienda esta 

realidad. 

 

La coyuntura de crisis económica en que se encuentra nuestro país es propicia para 

realizar una reforma profunda y abarcadora de nuestro Sistema de Compras Públicas. 

La escasez de recursos junto con las presiones de todos los sectores de mantener 

transparencia en los procesos públicos pueden dar aliento a éstas. La búsqueda de 

ahorros en las erogaciones generan este tercer contexto propicio para impulsar las 

reformas. Es urgente y debemos exigirlo vigorosamente, un Sistema de Compras 

Públicas (SCP) moderno, eficiente, trasparente que se convierta en un instrumento de 

desarrollo económico.  Las reforma integral del sistema de compras del Estado Libre 

Asociado de Puerto Ricos, sus agencias, corporaciones, municipios es un asunto de 

política pública que reviste de la mayor importancia.  

 

Otros Proyectos 

Entre los proyectos ya gestados este año se destaca Puerto Rico Inc. Hemos puesto en 

marcha varias iniciativas muy novedosas.  PR INC es la primera de estas iniciativas en 

consorcio con El Nuevo Día.  Consiste de una serie de videos ilustrativos de empresas 

manufactureras de diversa índole que fabrican sus productos en Puerto Rico.  

 

Por años, los premios de excelencia que otorga la Asociación de Industriales han 

servido para destacar la pasión, productividad, dedicación, adaptación al cambio, 

compromiso con la innovación y sobre todo, los altos principios éticos de todos los 

que laboramos en manufactura.  Este año, por primera vez, este destaque traspasa la 

frontera de la noche de premiación para que las prácticas de excelencia que motivaron 

el premio tengan un efecto multiplicador en otras empresas.   

 

Otro de los programas que lleva a cabo la AIPR es su programa de compradores y 

suplidores. El Comité que tiene a su cargo esta gestión celebró este año cuatro 

actividades, la última de las cuales coincide con la Convención Anual de la AIPR.  En el 

Buyer Summit celebrado el  20 de febrero de 2015 en el Condado Plaza, San Juan 

participaron 75 compradores, asistieron mas de 120 suplidores que culminaron en 
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1,155 encuentros. En estos encuentros se reconoce en la industria como  “One-to-

One”. Es el “branding” de Los Industriales. Tenemos muchas historias de éxitos tanto 

de parte de los compradores también los suplidores. 

 

Otro programa que se desarrolla conjuntamente con el Comité de Promoción es 

identificar aquellas oportunidades de productos importados que pueden ser 

producidos en la Isla. De esta forma se eslabona mejor a las empresas manufactureras.  

El Internado de Verano que realiza el Comité de Promoción estará trabajando este 

tema con miras a identificar estas oportunidades.   

 

La firma de un acuerdo con SBDC Puerto Rico permitirá incrementar la oferta de valor 

al socio a través del ofrecimiento de seminarios y servicios dirigidos a la industria 

puertorriqueña. 
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Internacionalización 

¶ Crear presencia hemisférica  

¶ Promover las exportaciones de nuestros productos y servicios 

 

La Asociación de Industriales reconoce que la presencia oficial de Puerto Rico en los 

mercados y organismos internacionales abona a un mayor conocimiento de nuestra 

Isla e interés por parte de los actores de la sociedad internacional, que beneficia el 

desarrollo económico, social y cultural de la Isla. Por lo tanto, pretendemos aunar 

esfuerzos, junto con organizaciones locales e internacionales, para desarrollar 

estrategias que contribuyan a incrementar la presencia y competitividad de Puerto 

Rico en los mercados internacionales.  

 

La matrícula de la Asociación de Industriales, en su última Asamblea Anual, adoptó 

una Resolución que en su parte dispositiva indica las siguientes áreas de acción: 

 

1.  Apoyar los esfuerzos de promoción de inversión a estrategia  de 

internacionalización desarrollada por el Departamento de Estado de Puerto 

Rico creada mediante la Orden Ejecutiva 2013-021,  y en la que se estableció 

como prioridad fortalecer las relaciones exteriores del Estado Libre Asociado 

de Puerto Rico, mediante la ampliación de las bases que ayudan a fomentar 

los intercambios socio-económicos, culturales y académicos y las 

exportaciones de productos y servicios generados en Puerto Rico. 

 

2. Aunar esfuerzos, junto con organizaciones locales e internacionales, para 

desarrollar estrategias que contribuyan a incrementar la presencia y 

competitividad de Puerto Rico en los mercados internacionales.   

 

El Informe sobre las 10 Tácticas para energizar la economía presentado en mayo de 

este año 2014, señaló como áreas de acción las siguientes: 

 

Definir una política pública agresiva para promover y apoyar una 

efectiva estrategia de exportaciones es de vital importancia para el  desarrollo 

económico del país, y particularmente en la creación de empleos. La inserción 

efectiva en la economía global es sin lugar a dudas, un factor clave en este 

esfuerzo.  
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Como parte de su Agenda Hemisférica, la Táctica de Promoción Industrial reafirmada 

en el Memorado de Entendimiento firmado recientemente con la Compañía de 

Fomento Industrial y nuestra resolución de Asamblea en Apoyo a una  Estrategia de 

Internacionalización, la Asociación de Industriales de Puerto Rico participa 

actualmente en varios foros internacionales. Uno de los objetivos principales de 

participar en estos eventos es informar sobre las oportunidades comerciales que 

obtendrían las empresas extranjeras al establecerse en Puerto Rico.  

 

Para facilitar nuestro trabajo, contratamos a la firma Manchester Trade para trabajar 

mano a mano nuestra agenda hemisférica y contratamos recursos de coordinación 

interna en la Asociación.  Organizamos también un internado de verano con tres 

estudiantes que colaborarán en la identificación de recursos, oportunidades e 

información indispensable para conducirnos por lo derroteros marcados por esta 

Asamblea de socios. 

 

Adelantando nuestra agenda hemos hecho las gestiones que describimos y hemos 

obtenido los siguientes logros:  

 

¶ Con el embajador de los Estados Unidos en República Dominicana, James 

“Wally” Brewster, trabajamos una agenda para identificar las oportunidades 

de negocio para los empresarios puertorriqueños y las ayudas que la embajada 

puede brindarnos.   

 

¶ En marzo de este año, participamos en la cumbre de inversionistas Select USA 

en Washington y recogimos Inteligencia con respecto a lo que buscan los 

inversionistas de distintas partes del mundo al momento de decidir donde 

radicar su inversión. Colaboramos junto a PRIDCO promocionando a Puerto 

Rico en dicho evento. El mismo contó con la participación del Presidente y el 

Vicepresidente de Estados Unidos, varios Secretarios de gabinete, y principales 

ejecutivos de múltiples compañías. 

 

¶ Participamos en la reunión de líderes del sector privado junto al Secretario de 

Estado para juntos discutir oportunidades de negocio en Cuba. Los Industriales 

ofrecimos nuestra segunda Misión Comercial a Cuba que se celebrará los días 

4 al 11 de octubre de este año para adelantar esta agenda de intercambio. 

 

¶ En nuestros planes hemos incluido la participación en un sinnúmero de 

actividades empresariales en el hemisferio con miras a continuar expandiendo 

nuestras fronteras.  También iremos compartiendo con todos nuestros socios 
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la inteligencia de negocios que vamos ganando con los recursos con los que 

contamos. 

 

¶ Sostuvimos reuniones con altos ejecutivos del Departamento de Comercio 

Federal y sus dependencias, así como con los embajadores de Estados Unidos 

en Latinoamérica, y los embajadores de Colombia y República Dominicana, 

para educarlos sobre nuestra Agenda Hemisférica e intención de desarrollar 

proyectos con sus países, entre ellos misiones comerciales y proyectos pilotos.  

 

En la década pasada el comercio mundial se ha transformado totalmente.   La 

emergente geopolítica ha roto barreras de todo tipo provocando nuevos tratados 

comerciales especiales bilaterales y entre grupos de países.  Puerto Rico no puede 

quedar fuera de estos mercados y la presión por generar este tipo de incursión en los 

mercados globales debe recibir la más ponderada consideración.   
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Presencia en círculos gubernamentales 

• Apoyar la Reforma Contributiva 

• Impulsar propuestas de PR en el sistema contributivo federal  

 

Acapararon nuestra atención en términos legislativos, la reforma contributiva y la 

situación fiscal del gobierno en el ámbito local y las propuestas reformas al sistema 

contributivo federal y un aumento en el salario mínimo federal. 

 

Reforma contributiva 

La Asociación de Industriales de Puerto Rico se opuso al P. de la C. 2329 que propuso 

ŎǊŜŀǊ ƭŀ ά[Ŝȅ ŘŜ ¢ǊŀƴǎŦƻǊƳŀŎƛƽƴ ŀƭ {ƛǎǘŜƳŀ /ƻƴǘǊƛōǳǘƛǾƻ ŘŜƭ 9ǎǘŀŘƻ [ƛōǊŜ !ǎƻŎƛŀŘƻ ŘŜ 

tǳŜǊǘƻ wƛŎƻέ según radicado.  Este proyecto fue derrotado en votación posterior. Sin 

embargo, la Legislatura, como parte del compromiso con el Ejecutivo,  aprobó un IVU 

agrandado de 11.5%.  De esta forma, el proyecto de Reforma Contributiva para 

imponer el IVA se considerará en un futuro próximo.  Ante esta realidad conviene 

repasar la posición expresada por esta Asociación en las vistas celebradas 

anteriormente. 

 

En su ponencia durante las vistas públicas, los Industriales destacamos varios criterios 

indispensables al momento de considerar una reforma contributiva:   

 

¶ El impuesto al consumo es un mecanismo útil para atender la evasión 

contributiva de la economía informal. Es mejor para el país imponer un mayor 

peso al gravar el consumo que gravar la producción. Sin embargo, una reforma 

contributiva debe considerar el precario estado de la economía del país y la 

necesidad apremiante de fomentar el desarrollo económico. 

 

¶ Es responsabilidad del Gobierno de Puerto Rico diseñar y someter a la 

consideración del país un plan sobre la utilización de los recaudos que genere 

la reforma contributiva, y ese plan debe incluir el repago de deuda y la 

inversión en el desarrollo económico de Puerto Rico. Una verdadera reforma 

debe incluir un compromiso de reducción del gasto público en el gobierno, lo 

cual por necesidad conlleva una reorganización gubernamental que resulte en 

la eficiencia en el uso de fondos públicos. 
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¶ Una verdadera reforma debe atender aspectos que han venido afectando la 

operación de los negocios en Puerto Rico, como la complejidad y costo de 

cumplimiento, y la contribución sobre la propiedad de los inventarios de los 

negocios. 

 

¶ Finalmente, aún la reforma mejor diseñada requiere que el Departamento de 

Hacienda esté preparado y tenga los recursos técnicos y humanos necesarios 

para implementarla, o se producirá un disloque que afectará la economía de 

Puerto Rico y la capacidad del Gobierno de Puerto Rico para recibir los 

recaudos anticipados. 

  

Entre las preocupaciones de los Industriales destacamos las siguientes: 

¶ Aunque el proyecto es un paso en la dirección correcta de pretender gravar 

más el consumo que la producción, al reducir las tasas de contribución sobre 

ingresos aplicables a los ciudadanos que cumplen con el país, se establece una 

tasa de impuesto al consumo (16%) demasiado alta considerando el estado de 

nuestra economía. 

¶ El proyecto es inconsistente con el objetivo de gravar más el consumo que la 

producción en cuanto contempla un periodo de transición que grava las 

compras de los negocios (a una tasa propuesta de 16%) y no les permite 

recuperar o transparentar ese costo. Igualmente, se gravarán los insumos de 

producción bajo el IVA respecto a negocios que vendan productos exentos. 

¶ No existe un compromiso de reducción del gasto público ni de reorganización 

gubernamental que fomente la eficiencia en el uso de fondos públicos. 

¶ No se proponen iniciativas de desarrollo económico ni se atienden asuntos que 

han afectado adversamente a la operación de los negocios en el país. 

¶ No se discute el uso de los fondos que se anticipa recaudar a raíz de esta 

reforma. ¿En qué se van a utilizar los $1.2B que se supone se van a recaudar? 

¶ Es harto conocido que el Departamento de Hacienda no está preparado para 

atender y mucho menos fiscalizar las múltiples transacciones de la cadena de 

distribución de productos que ahora van a ser tributables bajo el sistema de 

IVA. 

¶ Representa un aumento en el costo de hacer negocios durante el periodo de 

transición y a partir del 1 de enero de 2016 (en este último caso, en cuanto a 

transacciones exentas que no permitan al comerciante recuperar el IVA 

pagado en sus insumos). 

¶ Auguramos un aumento en la inflación y se agrave la crisis fiscal y económica 

que sufre el país desde hace años, pues durante el periodo de transición los 
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comerciantes no podrán recuperar el aumento del costo en el impuesto en 

consumo sobre sus insumos. 

¶ El proceso de reintegro conlleva inherentemente un retraso de varios meses 

para recuperar el IVA pagado, por lo que representa un costo de utilización de 

efectivo adicional para los negocios en Puerto Rico. 

   

Por otro lado, destacamos que una reforma contributiva debe considerar el precario 

estado de la economía actual del país y la necesidad apremiante de fomentar la 

producción y el desarrollo económico. Además que paralelamente a las repercusiones 

nefastas de esta reforma contributiva, y a partir de este próximo mes, veremos un alza 

en los impuestos a los derivados del petróleo, que no solo afectan adversa y 

directamente al sector industrial, sino al individuo común y corriente, y que además, 

estamos pasando por una situación económica adversa a nivel mundial que impone 

otro aspecto de gran peso y fundamental, al momento de tomar en consideración esta 

reforma contributiva, tal y cual está contemplada en el P. de la C. 2329. 

   

Los Industriales se pusieron a la disposición del cuerpo legislativo y de las entidades 

gubernamentales correspondientes para mejorar el proyecto de ley para que atienda 

las necesidades de recaudos sin afectar el desarrollo socioeconómico de Puerto Rico. 

  

 

Sistema contributivo federal 

 

Está ante el Congreso una posible reforma contributiva federal o parte del mismo que 

puede incluir las disposiciones relativas a las “Controlled Foreign Corporations”. Es 

importante lograr que el Congreso permita que las compañías norteamericanas 

incorporadas en Puerto Rico puedan elegir si desean ser tratadas como corporaciones 

domésticas norteamericanas para fines contributivos. Recordemos que ahora, para 

efectos contributivos, estas corporaciones tienen un trato como foráneas.  Esta 

propuesta que va dirigida a atraer empresas de manufactura de vuelta a los Estados 

Unidos excluye a los territorios. Es importante lograr insertar a los territorios en este 

cambio lo que les permitirá ofrecer beneficios que  actualmente sólo estarían 

disponibles para los cincuenta estados. Permitirles esa elección es una herramienta 

de desarrollo económico que puede ser tan efectiva como lo fue la sección 936.  

Pretendemos con ello,  atraer inversión adicional de empresas multinacionales que 

operan en la isla y además atraer pequeñas y medianas empresas norteamericanas 

que no operan en la isla actualmente y que tienen que pagar dividendos a sus 

accionistas.   
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Hace escaso un mes, la Asociación de Industriales de Puerto Rico urgió que el Congreso 

de Estados Unidos considere cuidadosamente lo que representaría toda propuesta de 

reforma contributiva federal sobre la economía de la isla y su base de empleos.  El 

llamado, realizado en alianza entre la Asociación de Industriales de Puerto Rico (AIPR) 

y la Asociación Nacional de Manufactureros (NAM, por sus siglas en inglés), sostiene 

que todo impacto que afecte a estos sectores en la isla implicaría, por extensión, a 

Estados Unidos. 

 

La AIPR sostiene que la política contributiva federal ha reconocido tradicionalmente 

la relación única de Puerto Rico con Estados Unidos y ha ayudado a desarrollar un 

fuerte sector manufacturero en el territorio. El sector manufacturero es actualmente 

el principal empleador del sector privado y representa casi la mitad de la economía de 

Puerto Rico, por lo que urgimos al comité a considerar plenamente el impacto de las 

propuestas de reforma contributiva (federal) en la economía de Puerto Rico y su base 

de empleos.   

 

La NAM respaldó por primera vez en su historia la posición de la Asociación de 

Industriales en favor de Puerto Rico. La alianza con NAM responde a la amplia 

participación que tiene esta asociación en Estados Unidos.  La NAM es la principal 

asociación que representa la industria manufacturera de los Estados Unidos. Los 

comentarios de NAM al Senado de los Estados Unidos reconociendo la importancia de 

la manufactura a nuestra economía, refuerzan el mensaje de la Asociación de 

Industriales al Congreso de que en sus deliberaciones, el Congreso debe retener los 

incentivos contributivos federales a las compañías estadounidenses operando en 

Puerto Rico para reducir la pobreza y el desempleo y asegurar la continuidad de un 

sector manufacturero fuerte y competitivo en la isla.  

 

Para reforzar nuestra posición ante el Congreso, la AIPR contrató los servicios de los 

cabilderos Jerry Weller y David Miller.  Ellos coordinaron una Ronda educativa a los 

congresistas, ayudantes especiales y funcionarios de la Casa Blanca sobre la 

importancia de la manufactura para la economía de Puerto Rico y la necesidad de que 

cualquier reforma contributiva no haga, en lo mínimo, daño a la economía de Puerto 

Rico. Esto se llevó a cabo entre el 25 al 27 de marzo.  A esta ronda de reuniones le 

siguió una reunión con el comité financiero del Senado en impuestos internacionales 

la semana subsiguiente,  en la que fuimos representados por Waleska Rivera y Carlos 

Bonilla. 

 

En el frente local, sostuvimos un reunión en la que participaron los Gerentes 

Generales de Multinacionales y nuestro cabildero Jerry Weller para discutir nuestra 
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estrategia en Washington y buscar aunar esfuerzos. Diecisiete líderes participaron de 

la misma, incluyendo oficiales de finanzas y asuntos gubernamentales. 

 

Salario Mínimo 

Otro tema que se discute en el Congreso es el posible aumento en el salario mínimo. 

Este aumento significaría un incremento en los costos de hacer negocios.  Unido al 

alto costo energético y al costo que provoca la ineficiencia gubernamental, son costos 

que las empresas no pueden asumir  Es de hacer notar que en Puerto Rico, distinto a 

los Estados Unidos, no hay mucha diferencia entre el salario promedio por hora y el 

salario mínimo.  Por esta razón cualquier aumento en el mínimo representa un 

porcentaje alto del ingreso promedio. 

 

En el sector privado, asediado por los altos impuestos aprobados recientemente, el 

aumento en el costo de la energía eléctrica y del agua que se han duplicado en los 

pasados tres años, calculamos que el efecto inmediato que tendrá este incremento 

sobre los patronos en Puerto Rico es de más de $12 millones mensuales. Esto tomando 

en consideración que 71,000 empleados en la Isla cobran el salario mínimo federal y 

suponiendo que de ellos 50,000 trabajan a tiempo parcial y 21,000 a tiempo completo. 

A esto habría que sumársele las aportaciones que hace el patrono al seguro social 

federal y otros que dependen del salario que se le paga al empleado. 

 

La Asociación de Industriales de Puerto Rico continua vigilante ante esta posibilidad 

de que el Congreso aumente el salario mínimo.  En caso de que esta acción se discuta 

más ampliamente, acudiremos al Congreso a solicitar dispensas que permitan mayor 

flexibilidad en su implantación en Puerto Rico. Ya conversamos con el Comisionado 

Residente, Pedro Pierluisi, y aunque no tenemos un compromiso formal, él está 

consciente del daño que representa para el país y alguna medida tendríamos que 

tomar. 
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Promover la expansión industrial 

¶ Expandir el ecosistema de manufactura de biociencia  

¶ Someter propuesta a EDA para afincar industria farmacéutica  

y dispositivos médicos 

¶ Contribuir al desarrollo sector aeroespacial 

¶ Crear mecanismos para promoción integrada 

¶ Atraer y promover el conglomerado industria de la aguja – alta 

costura 

¶ Crear el Consejo de Promoción Industrial 

¶ Atraer inversión extranjera  

 

Tras el éxito alcanzado por el sector privado con la promoción de Romark 

Laboratories, la Asociación de Industriales ha asumido un rol más protagónico en la 

identificación de oportunidades y la promoción de industrias.  Varias  gestiones se han 

encaminado en esta dirección, algunas de las cuales ya han rendido frutos; 

  

¶ PRIDCO, la AIPR, PRTEC, y múltiples organizaciones culminaron una propuesta 

para solicitar la designación de Puerto Rico como una de las doce jurisdicciones 

bajo el programa de Investing in Manufacturing Communities Partnership. La 

propuesta concentra el esfuerzo de promoción en el sector de bio-ciencias. La 

propuesta una serie de iniciativas en las que estarán participando todos los 

integrantes del consorcio que sometió la propuesta.  La AIPR coordinará el 

sector de infraestructura que incluye no solo la física sino la de tecnología.   

 

¶ La Región Sur  fue co-anfitrión de  grupo de Inversionistas chinos del 

“Commonwealth Global World Overseas”.  A ellos se le presentaron varias 

alternativas de inversión en Puerto Rico.   

 

¶ La Región Metro Oeste celebró un novedoso programa de High Speed 

Networking para profesionales.  En esta ocasión el enfoque estuvo 

concentrado en las industrias de servicios. El propósito es crear oportunidades 

de negocio entre nuestros socios.  

 

¶ Hemos realizado varias reuniones para desarrollar en el Oeste y para Puerto 

Rico un conglomerado de la industria de la aguja que además de ayudarse 
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entre si, a su vez pueda proveer servicios a los diseñadores de alta costura del 

patio, que son de poco volumen y alta mezcla, para así evitar que tengan que 

ir fuera del País a producir sus productos. La creación del conglomerado está 

en proceso de infancia. Participan en el grupo Sylvia Aguiló de Incubadora 

Creativa quien originalmente trajo la idea de cómo la AIPR podía ayudar a los 

diseñadores del patio, Nelson Vázquez, gerente general de Industry for the 

Blind y veterano ejecutivo de la industria textil y Eric Santiago.  La presidencia 

de la AIPR ha participado activamente en esta gestión.  
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Fomentar nuestra competitividad 

¶ Crear el Instituto de Competitividad  

¶ Definir estrategias para bajar el costo de la energía y promover 

fuentes alternas  

¶ Participar en el Consejo Asesor de Manufactura  

¶ Abogar por leyes laborales y de impuestos competitivas 

 

 

Resolver  nuestro problema energético y nuestra situación fiscal son elementos claves 

en recuperar una posición competitiva a escala global.  Constituirnos en un baluarte 

de lo último en tecnología es imperativo a la hora de insertarnos en el siglo veintiuno. 

Por los pasados años la Asociación de Industriales ha luchado a capa y espada para 

promover una reforma energética que rectifique las ineficiencias, el régimen de 

subsidios, la dependencia en los combustibles fósiles, la falta de opciones de tarifación 

y calidad del servicio eléctrico, entre otros. Además, hemos trabajado para cerrar la 

enorme brecha en costo-competitividad industrial que impide crear nuevos empleos 

en una economía de muchos retos y costos operacionales cada vez menos 

competitivos.  

En su reciente Cumbre de Competitividad, la AIPR presentó una declaración en torno 

a la reestructuración del sistema eléctrico. Esta declaración desarrollada por nuestro 

Comité de Energía, y apoyada prácticamente por todos los sectores productivos, tiene 

varios puntos fundamentales que incluyen la reestructuración valiente y efectiva de 

la AEE; una revisión tarifaria que propulse inmediatamente el desarrollo económico; 

una competencia libre y regulada para desarrollar una industria eléctrica con tarifas 

competitivas; plantas generatrices y sistemas modernos y a la vanguardia de la 

tecnología.  Por último, como meta ineludible establecer desde hoy y hacia el futuro 

la incorporación acelerada y creciente de fuentes de energía renovables.  

Uno de los puntos más importantes es sin duda, que para recuperar la competitividad 

y el atractivo de nuestro país a nueva inversión y empleo se requiere de inmediato un 

costo energético en el rango de $0.16 / KWh; costos superiores a estos nos sacan de 

competencia en el marco global.  
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Asimismo, todos coincidimos con que la deuda de la AEE tiene que ser reestructurada 

en acorde con la tasación y el valor presente en los mercados de bonos municipales. 

Además de la deuda, todos los demás componentes de costos, incluyendo los 

discrecionales, tienen que reducirse de centavo en centavo para lograr tarifas 

competitivas y sustentables. Esto incluye salarios y beneficios a todos los niveles no 

acordes con nuestra realidad actual.  

Enfrentamos tiempos de retos, en todos los renglones pero debemos trabajar juntos 

para que la restructuración sea una integral que atienda la transmisión, generación y 

distribución, en cumplimiento con leyes federales y estatales; enmarcado en un 

contexto de transparencia de la información y uniformidad de procesos.  

Resolver nuestra crisis fiscal nos impone desarrollar un Plan de País con metas 

específicas de cumplimiento ante parámetros de energía renovable comparables con 

países de avanzada, tal y como merecemos todos los puertorriqueños.  

Informática 

En el área de informática, nuestras reuniones con el IT Cluster de PR han culminado 

en planes y estrategias de colaboración para alinear las expectativas de ambos 

cuerpos para encaminar a Puerto Rico hacía una economía de innovación y de 

conocimiento sustentado por una infraestructura tecnológica y capital humano 

altamente competitivo en el campo de las ciencias de informática. 

 

Como apuntáramos en la sección de Industrias Puertorriqueñas, uno de los proyectos 

emblemáticos que impulsamos es el Sistema de Compras Públicas, que puede 

desarrollarse por vía de una Alianza Público Privada.   
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Promover una educación de excelencia 

¶ Apoyar plan decenal de educación 

¶ Crear capítulos juveniles de jóvenes industriales 

¶ Transmitir un programa de TV “Fabricando en Puerto Rico” 

¶ Participar en Echar Pa’lante y Juntos por PR 

 

Nuestro noveno Punto Trascendental es promover una educación de excelencia.  Este 
punto le sigue los pasos a la décima de las Diez Tácticas para re-Energizar la Economía. 
Nuestro desarrollo como sociedad depende siempre del progreso 
científico,  humanístico y tecnológico.  Por tanto, no exageramos al afirmar que el 
talento es el principal capital de cualquier sociedad moderna. Por ello, nos va mucho 
en el empeño por desarrollar todo nuestro  potencial desde las más tempranas 
edades. Hemos de proponernos cultivar el talento para que éste crezca y alcance 
niveles de excelencia. Nuestras intervenciones en el área educativa se orientan en esta 
dirección    
 

La Asociación ha encaminado sus trabajos por vía del Comité de Educación. Como 

resultado de su ejercicio de reflexión el Comité de Educación evaluó los esfuerzos de 

los últimos años y exploró cómo la AIPR podía ser más efectiva en esta área.    El Comité 

concluyó que debía re-enfocarse en iniciativas estratégicas que ayudaran a 

transformar el sistema educacional en Puerto Rico, y servir de agente catalítico e 

integrador de los esfuerzos de apoyo del sector no-gubernamental.   Con este fin se 

encaminaron cuatro iniciativas estratégicas prioritarias:    

 

1) Continuar apoyando el plan decenal – cuya Ley habilitadora ya fue 

aprobada.  

2) Servir de organización ancla del piloto de Comunidades Escolares para Echar 

Pa’lante a la escuela intermedia con la colaboración de nuestros socios en la 

región oeste,  

3) Co-liderar la integración del sector privado para el desarrollo del primer 

Compromiso de Acción de Puerto Rico para el Clinton Global Initiative con el 

objetivo de “germinar la próxima generación de empresarios boricuas,” y  

4) Desarrollar del estudio “College and Career Readiness” solicitado por el 

Secretario de Educación.    

 

Un ejercicio de concertación entre las principales organizaciones profesionales, 

representantes de la academia, organizaciones sin fines de lucro y el Departamento 
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de Educación resultó en una definición de las prioridades de apoyo al sistema 

educativo a corto y mediano plazo en las que se debe enfocar el sector privado para 

mayor impacto.    

 

Los esfuerzos del equipo expandido ya está dando frutos.   El piloto de Comunidades 

Escolares en 14 escuelas intermedias del área oeste ha impactado a más de 4,800 

jóvenes y ya se han podido observar mejoras en los GPAs, pruebas de 

aprovechamiento, reducciones en el ausentismo de los estudiantes y en los incidentes 

de violencia reportados.     Los directores y superintendentes de las escuelas 

participantes desean continuar participando en el programa, y cómo resultado el 

Secretario de Educación ha aprobado la expansión del programa, y ha asignado unos 

fondos para apoyarlo.     

 

El equipo encargado del desarrollo del sistema y los módulos para el Compromiso de 

Acción ha completado la primera etapa de desarrollo, y la iniciativa boricua será 

reseñada en el blog y en la Conferencia anual de CGI. 

 

El equipo a cargo del “COLLEGE & CAREER READINESS STUDY” desarrolló una 

metodología que nos va a ayudar a identificar las competencias que necesitan los 

patronos y auto-gestores actualmente y en el futuro. Con la ayuda del Departamento 

de Educación estamos implementando el programa revisado de YSUFE, y dándole 

continuidad al programa de becas Billy Riefkohl.      

 

Los esfuerzos de la AIPR para coordinar el apoyo del sector privado a la transformación 

del sistema educativo ya comienzan a tener un efecto multiplicador gracias a todos 

los socios y colaboradores que han contribuido a estos esfuerzos. 

 

Escuela De Niños Dotados 
 

La Asociación de Industriales participa como auspiciador y promotor de la escuela para 

niños dotados en Escuela de Guayama,  primera y única escuela de niños dotados del 

Business School Alliance. El programa comenzó a funcionar en el mes de agosto de 

2014. El “Puerto Rico Gifted School Alliance” (PRGSA) inicialmente cuenta con 

programas regulares para estudiantes de los grados desde Pre-Kínder hasta octavo 

grado y con alternativas educativas especializadas para estudiantes dotados. 

 

La Asociación de Industriales tiene un compromiso con la educación y hemos visto que 

los niños dotados, que pueden ser una ventaja competitiva de Puerto Rico, no son 

atendidos adecuadamente en el programa regular de las escuelas públicas y privadas 
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del país. Esta escuela ofrece una opción a los padres de estos niños para que no se 

tengan que ir de la isla buscando mejores opciones para la educación de sus hijos, 

 

Precisamente por la importancia que reviste el tema educativo, la Asociación de 

Industriales  ha encaminado sus trabajos por vía del Comité de Educación y su Alianza 

con Agenda Ciudadana y Echar Pa’ lante. 

 

La Región Norte participa activamente en las siguientes iniciativas.  

 

• Apoyo a Echar pa’lante:  

• Se escogieron seis escuelas en Arecibo, Vega Alta, Vega Baja, Dorado, Toa Alta, 

Toa Baja para que participen en el programa de Faros 

• Se coordinó con el Departamento de Educación para comenzar las 

comunicaciones con las directoras de escuelas.  
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Asumir nuestra responsabilidad social 

¶ Institucionalizar una causa benéfica emblemática 

 

Cumplir con nuestro deber ciudadano es parte de la responsabilidad de la Asociación 

de Industriales.  Cada región y sus socios participan en eventos donde aportan de 

diferentes formas a la comunidad donde están establecidos. Son múltiples las 

iniciativas, entre ellas todas aquellas gestiones encaminadas a mejorar nuestra 

educación y colaborar con otras organizaciones con las cuales nos hemos 

comprometido.  Aunque esta labor se realiza principalmente por vía de las Regiones, 

entre los planes futuros está la institucionalizar una o dos causas emblemáticas en las 

cuales la Asociación como entidad y sus regiones, participen activamente.  Al 

concentrar los esfuerzos en alguna área en particular, aunaremos esfuerzos y seremos 

más efectivos.  Algunas gestiones ya comenzadas son: 

 

¶ Examinar el potencial de proyectos de alcance comunitario de índole cultural 

con la Sra. Sylvia Villafañe de Galería Petrus.   
 

¶ Estrechar lazos de colaboración con el  Fideicomiso de Conservación y a estos 

efectos nos reunimos con la Sra. Awilda Muñiz. 
 

¶ Explorar lazos de colaboración, incluyendo aquellos en la responsabilidad 

social empresarial con Puma Energy. 

 

Mientras nuestros socios han estado activos en promover las siguientes gestiones: 

 

¶ La Regiones Oeste y Centro Oriental participaron en Relevo por la Vida. 
 

¶ La Región Oeste concedió becas para estudiantes de escuela pública del oeste 

y participó en la Feria de Salud de Envejecientes de Maricao. 
 

¶ La Región Centro Oriental pedaleó por la vida, coordinó una campaña Fuera 

del Semáforo en la Barriada Morales de Caguas y participó donando mochilas 

para los niños que regresan a la escuela. 

 

¶ Las tres Regiones Metro participaron en la Gran Paellada pro Fundación 

Dorada. 
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¶ La Región Sur organizó clínicas deportivas con la escuela Josefina Boya León de 

Ponce y colaboró estrechamente con la Fundación Pediátrica del Oeste.   

 

Valor al socio 

Nuestra razón de ser son nuestros socios.  Una de las áreas en la cuales hemos 

enfatizado para darle valor añadido a las gestiones que realizamos para nuestros 

socios es el área de eficiencia basada en tecnología.  Comenzamos un proceso 

transformativo de reportar el progreso de todas las iniciativas en Dashboards.  A pesar 

de que este proceso aún no se culminado y le falta madurez, va encaminado a 

convertirse en una herramienta de trabajo poderosa para discernir y manejar 

información efectiva y rápidamente, sus tendencias y procesos decisionales.  De 

hecho, ya se han hecho varias presentaciones de posibles tecnologías que podrían re-

definir la manera de medir progreso y productividad en la agenda de trabajo de cada 

uno de los Directores y Presidentes de Comité.  En estos momentos nos encontramos 

evaluando propuestas de alianzas y de posibles nuevas tecnologías. 

 

Se han hecho investigaciones y reuniones para explorar alternativas que mejore el 

sistema de telecomunicaciones, telefonía y video conferencias de la AIPR.  Se están 

auscultando posible soluciones para automatizar y mejorar la capacidad de la oficina 

de PRMA para llevar a cabo reuniones remotas y a distancia de alta calidad, definición 

visual y para muchas personas.  En estos momentos, nos encontramos evaluando 

propuestas. 

 

Hemos adelantado la implantación y configuración de la última versión de la 

plataforma de IMIS, el CRM de los Industriales como nunca antes.  Al sistema le faltan 

todavía purificar los datos y fortalecer el área de reportes e integración a otras 

plataformas. Hemos hecho el esfuerzo más grande hasta ahora de implantar 

eTouches, una plataforma de registrar y manejar eventos y actividades y de integrarlo 

a IMIS para que ambas plataformas estén optimizadas e intercomunicadas.   A pesar 

de este esfuerzo, reconocemos que falta mucho por hacer para mejorar el área de 

procesos y gente (People and Process). 

 

Las reuniones del personal con todos los comités apoyan las diferentes áreas de 

trabajo aportando nuevas ideas y sugerencias para transformar el modelo completo 

de AIPR.   
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Entre los asuntos internos que atendimos, fortalecimos la organización, 

reorganizando administrativamente sus funciones y fortaleciendo sus finanzas. 

 

¶ Logramos una Junta  y unos comités participativos.  

¶ Preparamos la plataforma para que la Asociación haga los cambios necesarios 

para enfrentarse a los retos del siglo 21.  

¶ Liquidamos el plan de retiro para que no afecte las finanzas de Asociación de 

Industriales en el futuro.  

¶ Logramos unos estados balanceados y tenemos una asociación sólida 

económicamente. 

¶ Logramos una transición entre la Junta saliente y la Junta entrante que ha 

servido para dar continuidad a los trabajos. 

¶ Publicamos Contra Viento y Marea Hacia el Futuro, libro que narra la 

historia  de la participación de Asociación de Industriales en el desarrollo 

económico de PR desde el 1928 hasta el 2013. Conocer nuestra historia nos 

recuerda que antes hemos logrado grandes gestas que nos sirven de 

inspiración para acometer los retos del futuro. 

¶ Mejoramos la comunicación a los socios con boletines de última hora, 

boletines legislativos y contributivos, uso de las redes sociales y portal. 

 

El Comité de Valor al Socio desarrolló un campaña radial “Lleva a tu Negocio al 

Próximo Nivel” para dar a conocer a la Asociación de Industriales como un mecanismo 

de transformación y desarrollo de la industria puertorriqueña fomentando el 

reclutamiento de nuevos socios.  

También se le ha dedicado tiempo al mentorship y apoyo gerencial a la operación del 

día a día en todas las áreas y necesidades según surjan circunstancias.  Otras iniciativas 

fueron: 

 

¶ Reuniones de seguimiento y estructura para implantar una plataforma clase 

mundial de sistemas de información en la AIPR.  

 

¶ Reclutamiento de Lcda. Maribel Zambrana para el puesto de abogada, y de la 

Sra. Mariny Vazquez para Directora de Servicios al Socio. 

 

¶ Lanzamiento por primera vez de la Carta del Presidente, intento de acercar a 

la presidencia a todos los socios. 
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¶ En el inicio de nuestro programa de visitas a los socios, para conocer sus 

necesidades y logros, visitamos a Goya en primer lugar, por el simbolismo que 

representa: multinacional de capital puertorriqueño orgullo de todos. Cada 

mes se visitarán socios diversos. 

 

¶ Se desarrolló un programa educativo y de visitas de cortesía  a diferentes 

plantas para colaborar en la implantación de medidas de seguridad.  El Comité 

de Salud y Seguridad Ocupacional tuvo el liderato de esta iniciativa.   

 

¶ El Comité de Ambiental organizó varios eventos: 

 

o Durante la Conferencia de Seguridad, el equipo de trabajo ofreció más 

de 12 talleres diferentes en coordinación con PR OSHA, Homeland 

Security, FEMA, UPR-RCM, UPR-RP, CFSE, Departamento de Salud y 

consultores privados en materia de prevención de pérdidas (security), 

higiene industrial, salud ocupacional, ingeniería y cumplimiento 

regulatorio. Este evento fue diseñado para los miembros AIPR y 

organizaciones voluntarias. 

 

o Organizó la Conferencia sobre Actualización Regulatoria. 

 

o Organizó la Conferencia sobre Cambios al Sistema de Reportes de 

Lesiones y Enfermedades de suerte que se proporcionasen los 

conocimientos necesarios para desarrollar seguridad en el trabajo y 

los planes de estudio de la salud en la gestión de la seguridad con 

socios miembros (profesionales de seguridad), la universidad, 

consultores privados y los organismos reguladores. 

 

o Campañas para promover en las industrias las certificaciones de RCP y 

Primeros Auxilios patrocinado por la Cruz Roja Americana y para 

promover en las industrias el Programa de Cualificación en Seguridad 

para Contratistas patrocinado por el Trabajo y el Equipo de Trabajo 

 

¶ La AIPR mantiene un sitio Web y proporciona asistencia por teléfono y correo 

electrónico con respecto a cualquier inquietud o consulta sobre diversos 

asuntos de servicio a los socios. 
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¶ La AIPR celebró exitosamente su Cumbre Anual de Seguridad con la 

participación de más de 250 miembros y representantes de las agencias 

reguladoras. 

 

¶ La AIPR desarrolló un programas de capacitación, talleres, seminarios y 

conferencias, o cualquier otro foro aplicable de OSHA, PR OSHA, DHS, FEMA, 

el Departamento de Salud así como material informativo a nuestros socios. 

 

¶ El Comité de Seguridad Ocupacional promovió la participación de los 

miembros de AIPR en los programas de cooperación y asistencia para el 

cumplimiento tales como el Programa de Protección Voluntaria y el Centro 

de Distribución de Medicamentos auspiciado por el Departamento de Salud 

entre otros. 

 

Como parte de la culminación de sus trabajos como Presidenta, en diciembre pasado, 

la Sra. Waleska Rivera presentó un informe de medio año.  Se circuló un CD con los 

informes detallados que recoge la labor de la Junta, de sus comités y regiones, del 

personal y de todos los colaboradores y aliados que dan lo mejor  de sí en pro de la 

Asociación de Industriales de Puerto Rico.  Incluye, el informe financiero, el legislativo,  

así como otro informe paralelo que recoge el progreso habido en la implantación de 

las Diez Tácticas para Re-Energizar la Economía que presentamos en agosto de 2012. 

Destacamos la importancia estratégica que ha supuesto adelantar las Diez Tácticas 

que sirven de agenda para el desarrollo económico  del país y esta institución.   
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Termina un año y comienza otro 

El tema de la convención de este año es Expandiendo Fronteras, Competitivamente.  
Título muy sugestivo que nos estimula a vernos a nosotros mismos como ejes y 
motores del desarrollo económico de nuestro pueblo, vinculados a un mundo 
globalizado.  Nunca fue más apropiado creer y apostar a un mejor futuro en el país del 
que formamos parte.   
 
Nunca antes esta Asociación de Industriales de Puerto Rico ha invertido tantos 
recursos y ha movilizado tanta gente en pos de expandir nuestros horizontes 
trascendiendo el mar que nos rodea. Reconocemos de esta forma que en expandir 
nuestras fronteras es un escenario nuevo en el debemos caminar juntos, 
pausadamente para no cometer errores, pero sin pausa porque de ello depende 
nuestro desarrollo económico futuro. 
 
Waleska Rivera y su equipo de trabajo quienes tuvieron a su cargo los trabajos de la 
mitad de este año transcurrido sentaron las bases que nos impulsan en la dirección de 
esta expansión de nuestras fronteras.  Por ello, le hemos delegado la encomienda de 
guiarnos en esa dirección, presidiendo nuestra Agenda Hemisférica.     
 
A todos los que participan es esta Asamblea Anual y a todos los que aunque no estén 
físicamente con nosotros forman parte de esta Asociación, les convoco a generar 
juntos las bases de lo que impulsará a la Asociación de Industriales en los próximos 
dos años del mandato de la Junta actual.   
 
Esta senda por la que habremos de transitar juntos la recorreremos con orgullo y para 
ello aportaremos lo mejor de nuestros talentos, capacidades y recursos. Contamos 
contigo.  Así construimos una organización más fuerte, más productiva y más 
responsiva a nuestros socios. Nuestra meta es generar una mesa continua de trabajo 
que nos permita ir enfrentando los desafíos que vamos encontrando en nuestro 
camino. Enfocando nuestros esfuerzos en una misma dirección, tendremos una mayor 
probabilidad de que las empresas pequeñas, medianas y grandes puedan competir, 
crecer y desarrollarse a su pleno potencial.  Nosotros, estimados socios, haremos 
nuestra parte en esta tarea como ya lo hemos hecho a lo largo de nuestros 87 años de 
historia. 
 
Esta es la vocación de la Asociación de Industriales de Puerto Rico y que sabremos 
mantener durante este nuevo ciclo, para que Puerto Rico cuente con nuestra 
colaboración para impulsar la competitividad de nuestras industrias y la calidad de 
vida de todos los puertorriqueñas y puertorriqueños. 
 
Carlos Rivera Vélez, PhD. 
Presidente  


